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Алёна КУРОЧКИНА,  

Анастасия ГРАУЛЕ

Форум добровольческих 
организаций #МыВместе, 
состоявшийся вчера в 
Екатеринбурге, собрал 
волонтеров со всего 
региона. Представители 
добровольческих объединений 
подвели итоги работы в 
2024 году и наметили планы 
на будущее.

В форуме приняли участие 
вице-губернатор Свердловской 
области Олег Чемезов, замести-
тель главы региона Дмитрий 
Ионин, добровольцы, активи-
сты некоммерческих организа-
ций и неравнодушные гражда-
не, руководители и члены му-
ниципальных штабов акции 
#МыВместе, а также благотво-
рители.

– Свердловчане всегда отли-
чались взаимовыручкой, стрем-

лением поддержать и помочь 
тем, кто оказался в трудной жиз-
ненной ситуации, – подчеркнул, 
обращаясь к участникам меро-
приятия, Олег Чемезов.

Участники форума смог-
ли не только обсудить актуаль-
ные вопросы, связанные со сво-
ей повседневной работой, и под-
вести ее итоги в 2024 году, но и 
оценить оборудование, экипи-
ровку, средства защиты и тех-
нические средства для волонте-

ров, представленные на открыв-
шихся в рамках форума экспо-
зициях. Кроме того, лидеров до-
бровольческого движения от-
метили наградами губернатора 
Свердловской области. 

О ходе и итогах форума, о 
том, как развивается доброволь-
чество на Среднем Урале, читай-
те скоро на тематических стра-
ницах «Областной газеты».

>700 

спортсменов принимают 
участие в международных 
соревнованиях по настольному 
теннису «Кубок Александра 
Захарова» 

Турнир стартовал в Верхней 
Пышме на базе спортивной школы 
олимпийского резерва «Лидер», 
где встретились теннисисты из 
Белоруссии, Казахстана, Узбекистана 
и 25 регионов России. Турнир пройдет 
на 24 игровых площадках. В течение 
девяти дней будет разыграно 
95 медалей в 22 категориях. 
Кубок проходит при поддержке 
Министерства спорта РФ. 

19 автоматических 
пунктов 

весогабаритного контроля 
установлено на дорогах области 
в рамках национального 
проекта «Безопасные 
качественные дороги»

Это позволяет обеспечить 
сохранность автодорог 
и предотвратить движение грузового 
транспорта с превышением 
весогабаритных параметров. 
Административные штрафы за эти 
нарушения выносит Ространснадзор. 
В октябре их количество составило 
80. Кроме стационарных пунктов 
инспекторы Ространснадзора 
используют передвижные системы 
весогабаритного контроля. Средства 
от штрафов поступают в дорожный 
фонд Свердловской области.

Эксклюзивное 

интервью 

с и.о. ректора УрГПУ 

Юрием Биктугановым

КЛАССНОЕ 

ОБРАЗОВАНИЕ

стр. III–IV 

Ядерная медицина – в приоритете
Свердловские ученые разрабатывают препараты для лечения онкологии

Михаил БАТУРИН

Первый заместитель губернатора 
Алексей ШМЫКОВ оценил 
перспективы развития Циклотронного 
центра ядерной медицины УрФУ. 
Специальное совещание, посвященное 
этому вопросу, прошло 18 ноября 
совместно с руководством Уральского 
федерального университета, 
регионального министерства 
промышленности и науки, 
и медицинского университета.

Циклотронный центр ядерной меди-
цины (ЦЦЯМ) УрФУ – первый в практике 
университетов России современный науч-
но-образовательный центр по подготовке 
кадров для ядерно-медицинской отрасли, 
выполнению научно-исследовательских 
работ и производству радиофармпрепа-
ратов для медучреждений УрФО. Развитие 
ЦЦЯМ проходит при финансовой под-
держке по программе «Приоритет-2030».

– Инновационно-внедренческий 
центр ЦЦЯМ развивается на базе уни-
верситета с 2012 года. Сегодня здесь про-

изводят два лекарственных препарата. 
И мы рассматриваем вопрос дооснаще-
ния производственной площадки для то-
го, чтобы расширить номенклатуру про-
изводимых радиофармацевтических ле-
карственных препаратов. Выпуск новых 
препаратов позволит эффективнее про-
водить диагностику и лечение онколо-
гических, кардиологических и других за-
болеваний, – отметил Алексей Шмыков в 
своем телеграм-канале.

В начале ноября УрФУ опубликовал 
релиз, согласно которому ЦЦЯМ начал 

производство препарата на основе ра-
дия-223 для терапии рака предстатель-
ной железы, одного из часто встречаю-
щихся онкозаболеваний у мужчин.

Препарат «Радия хлорид, 223Ra» вхо-
дит в перечень жизненно необходимых 
лекарственных препаратов, должен за-
местить зарубежный аналог: он соз-
дан из отечественного сырья и по оте-
чественной технологии, его стоимость 
установлена на 40% ниже. 

Люди с открытой душой 

В уральской столице прошел Форум добровольческих организаций #МыВместе
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Свердловская 
область стала 
лидером по числу 
лауреатов конкурса 
«Большая перемена»

В Нижнем Новгороде подвели 
итоги финала пятого сезона 
Всероссийского конкурса 
«Большая перемена» среди 
студентов колледжей 
и техникумов. В этом году 
финал проходил в рамках 
Всероссийского слета 
«СПОдвижники». Конкурс 
«Большая перемена» является 
частью президентской 
платформы «Россия – страна 
возможностей» и реализуется 
в рамках национального проекта 
«Образование».

От Свердловской области 
участие в финале приняли 
27 студентов организаций среднего 
профессионального образования. 
Лауреатами первой степени 
стали восемь человек, включая 
Валерия Мизя, который получил 
главный приз – миллион рублей. 
Семь других лауреатов получили 
по 200 тысяч рублей. Лауреатами 
второй степени стали 19 студентов: 
шестеро из них также получили 
по 200 тысяч рублей, а остальные 
13 – по 100 тысяч рублей.

«В четвертом сезоне «Большой 
перемены» мне не хватило всего 
нескольких баллов до финала. 
А уже в пятом, юбилейном, сезоне я 
стал победителем в категории «СПО. 
Выпуск». Этому способствовала 
наша слаженная работа в команде – 
мы отлично справились с кейсовым 
заданием. Я хочу развиваться 
в сфере социально значимых 
проектов. На протяжении всех 
сезонов меня вдохновляет мой 
любимый вызов – «Помни!». Мне 
важно, чтобы память о предках, 
нашей стране и ее достижениях 
всегда оставалась живой в сердцах 
молодежи», – поделился 
впечатлениями Валерий Мизь.

В этом году этапы конкурса 
были посвящены теме Года 
семьи. Решая конкурсные 
задачи, участники уделяли 
особое внимание вопросам 
преемственности поколений 
и укрепления семейных ценностей.

Финалисты конкурса прошли 
насыщенную образовательную 
программу. Ведущие эксперты 
в области медиа, образования, 
спорта, бизнеса и профориентации 
делились своими знаниями 
о командной работе, проводили 
мотивационные лекции и мастер-
классы по презентации проектных 
инициатив. Партнеры «Большой 
перемены» организовали 
экспозону, где участники узнали 
о профессиях будущего в России.

Напомним, с 2021 года 
региональным оператором 
конкурса «Большая перемена» 
в Свердловской области является 
Дворец молодежи.

све.рф

Проводники энергосбережения

Вчера на площадке 
Музея энергетики Урала 
министр энергетики и ЖКХ 
Свердловской области 
Николай СМИРНОВ наградил 
победителей и призеров 
регионального конкурса 
творческих, проектных 
и исследовательских работ 
#ВместеЯрче во «ВКонтакте». 
Грамоты и подарки получили 
23 уральца в возрасте 
от 6 до 23 лет.

– Цель конкурса – привлечь 
внимание молодежи к отрас
ли энергосбережения и разви
тия идей энергоэффективно
сти на территории Свердлов
ской области. Участие в таких 
конкурсах позволяет и детям, 
и их родителям задуматься об 
экономном расходовании ре
сурсов, экологии, а посещение 
Музея энергетики Урала может 
подтолкнуть некоторых из них 
связать свою жизнь с энергети
кой, – рассказал Николай Смир
нов.

Для всех участников цере
монии награждения была про
ведена увлекательная экскур
сия по Музею энергетики Ура
ла, где руководитель музея Ва-
лентина Олеговна Жук расска
зала об истории развития энер
госистемы страны и Урала.

Конкурс проводится еже
годно в рамках Всероссийско
го фестиваля #ВместеЯрче по 
трем номинациям в двух тема
тических категориях: «Энер
госбережение и энергоэффек
тивность» и «Газификация». 
Конкурсанты распределены 
по трем возрастным группам: 
от  6  до 11 лет, от 12 до 16 лет, 
от 15 до 26 лет.

Инициатор конкурса – ми
нистерство энергетики и ЖКХ 
Свердловской области. Общее 
количество участников кон
курса в этом году превысило 
900 человек.

Напомним, Всероссийский 
фестиваль «Вместе Ярче!» в на
шей стране проводится с 2016 

года. Организаторами меро
приятия выступают Минэнер
го России, Фонд содействия ре
формированию ЖКХ и лауреа
ты международной энергетиче
ской премии «Глобальная энер
гетика». На Среднем Урале фе
стиваль проходит при поддерж
ке главы региона Евгения Куйва-

шева, правительства области и 
компаний электроэнергетиче
ского комплекса региона.

све.рф

Список победителей 
регионального конкурса 
#ВместеЯрче 2024 года  
смотрите на сайте облгазета.рф

У Всероссийского фестиваля энергосбережения и экологии #ВместеЯрче есть свой символ – светлячок  
«ТЭК-Тик». Именно он помогал Николаю Смирнову награждать победителей  
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Михаил БАТУРИН

В 2025 году Россия отметит 
80-летие Победы в Великой 
Отечественной войне. 
В рамках подготовки 
к этому празднованию 
свердловские 
муниципалитеты проводят 
ремонтные работы 
на мемориалах воинской 
славы с захоронениями 
погибших в 1941-1945 годах. 
Всего в текущем году 
отремонтировано уже 
28 захоронений на сумму 
10,3 млн рублей в рамках 
программы «Увековечение 
памяти погибших 
при защите Отечества». 

Софинансирование работ в 
Свердловской области по вос
становлению воинских захо

ронений проходит совместно с 
Министерством обороны Рос
сийской Федерации. 

Наиболее крупные проекты: 
в Горноуральске – братская мо
гила «Мемориала Руш», в Пер
воуральске – памятник воинам, 
скончавшимся от ран в госпита
лях в годы ВОВ, в Серове – брат
ская могила в микрорайоне Зе
ленцовском, а также воинские 
захоронения «Памятник участ
никам Великой Отечественной 
войны, погибшим от ран в го
спиталях Кировграда» и «Мемо
риальный комплекс – Братская 
могила воинов, умерших от ран 
в госпитале Ленинского района 
Нижнего Тагила».

Недавно завершены работы 
по благоустройству мемориала 
в Ревде на сумму 13,4 млн руб
лей, а в поселке Красноармеец 
Михайловского муниципально

го образования на эти цели на
правлено свыше 15 миллионов 
рублей. 

– Губернатор Евгений Куйва-
шев поручил привести в поря
док все воинские захоронения 
в регионе. С 2019 по 2023 год в 
Свердловской области восста
новлено 119 воинских захоро
нений, установлены 36 мемо
риальных знаков, на мемори
альные сооружения нанесены 
147 имен погибших при защите 
Отечества, – сообщил министр 
энергетики и ЖКХ региона Ни-
колай Смирнов.

В Ревде в рамках благоустрой
ства мемориала отреставрирова
ны плиты с именами погибших 
участников войны, восстановлен 
фасад памятника, уложена но
вая тротуарная плитка, установ
лены гранитные бордюры, обу
строен газон, вдоль аллеи выса

жены саженцы кизильника, по
ставлены скамейки и информа
ционный знак.

В поселке Красноармеец так
же полностью обновлен памят
ник воинам, погибшим в Вели
кой Отечественной войне. Этот 
мемориал был построен в 1976 
году. На стеле высотой 8 мет ров 
в виде усеченного конуса с лице
вой стороны высечен барельеф 
с лицами солдат, а с торца – ор
ден Отечественной войны. Пять 
лет назад были изготовлены и 
установлены дополнительные 
4 плиты c именами погибших 
и тех, кто вернулся в родной по
селок с победой. Вся конструк
ция восстановлена, проведены 
благоустройство и озеленение 
площади, выполнена подсвет
ка, установлены скамейки.

Готовимся к юбилею Победы
Свердловские муниципалитеты благоустраивают мемориалы погибших в Великой 

Отечественной войне

РЕГИОН

Объявлены победители и призеры регионального конкурса #ВместеЯрче
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«От учителя зависит очень многое»
Юрий Биктуганов в эксклюзивном интервью «ОГ» рассказал о новом подходе к обучению педагогов

Одна из самых сложных 
и ответственных профессий – 
преподаватель – постепенно 
возвращает себе былой 
престиж и становится всё более 
востребованной. Меняется 
и сам подход к обучению 
педагогов: на первый план 
выходит воспитательная 
функция. И.о. ректора 
Уральского государственного 
педагогического университета 
(УрГПУ), а в прошлом – 
учитель поселковой школы 
Юрий БИКТУГАНОВ рассказал 
обозревателю «ОГ» Максиму 
НАЧИНОВУ, каким должен 
быть современный учитель и 
как привлекать выпускников 
вуза в малые города и села.

– Юрий Иванович, послед-
нее интервью в ранге министра 
вы давали «Областной газете». 
Логично, что первое интервью 
в качестве руководителя глав-
ного педагогического вуза так-
же выйдет на страницах наше-
го издания. Как, на ваш взгляд, 
изменилась подготовка учите-
лей за последние годы? Какие 

учителя нужны современным 
школам?

– Сейчас темп жизни очень 
высокий, меняется общество, 
его ценности. И современный 
учитель должен это понимать, 
чтобы быть интересным для де-
тей. А это возможно только при 
постоянном самообразовании. 
Важную роль при этом игра-
ет мировоззрение учителя. Не 
только для того, чтобы его пе-
редать своим воспитанникам, 
но и чтобы самому стремиться 
стать лучше. Задача педагога – 
объединить учеников вокруг ка-
кой-то деятельности. Это могут 
быть внеклассная работа, проф-
ориентация или изучение темы 
во время урока. Логика и после-
довательность действий – это то, 
чему обучают здесь, в УрГПУ.

Мы используем все инстру-
менты, которые позволяют луч-
ше осваивать предметы, в том 
числе современные технологии. 
Для этого в университете есть Тех-
нопарк, Кванториум, лаборато-
рии, дающие студентам возмож-
ность овладеть методикой, кото-
рая сегодня используется во всех 
школах.

Для нас очень важна обрат-
ная связь от школ. Сегодня мы 
проводим встречу с директора-
ми школ Ленинского района 
Екатеринбурга, будем обсуждать 
вопросы, связанные с интерна-
турой. Федеральный закон по-
зволяет старшекурсникам рабо-
тать в школах, и сейчас более 600 
наших студентов там преподают. 
С руководителями школ мы об-
суждаем, на что нужно обратить 
внимание при подготовке. Эта 
коммуникация позволяет вовре-
мя подкорректировать образова-
тельную программу.

Мы понимаем, что учитель – 
это в том числе воспитатель. По-
этому наши мероприятия на-
правлены на то, чтобы выпуск-
ники понимали ценность тех 
или иных праздников. Сам урок 
– тоже важная часть. За 11 клас-
сов каждый ученик посещает до 
тысячи уроков. Но предметные 
знания ни в коем случае не от-
меняют воспитательные зада-
чи урока. На каждом уроке мож-
но говорить о достижениях Рос-
сии и Урала в той или иной нау-
ке. Есть ученые, которые отдава-
ли всю свою жизнь открытиям, 

которые сегодня изучают в шко-
лах. А не в этом ли воспитатель-
ная задача – прививать гордость 
за наших ученых? Суверенитет 
России во многом зависит от ми-
ровоззрения выпускников школ, 
которые однажды будут управ-
лять страной.

– Мышление и поведение у 
детей сейчас другое. Как сверд-
ловских учителей готовят к 
взаимодействию с «поколени-
ем альфа»?

– Конечно, все поколения раз-
ные. Многие ребята создают свои 
субкультуры, объединяются. Но 
это не только дворовые субкуль-
туры, но и группы по интересам. 
Многие занимаются саморазви-
тием, спортом. Есть ребята, кото-
рые занимаются проектной дея-
тельностью, для этого у нас в об-
ласти есть центр поддержки ода-
ренных детей «Золотое сечение», 
есть уральская смена в «Сириусе», 
которая проводится по инициа-
тиве губернатора Евгения Куйва-
шева. Есть проект «Большая пе-
ремена», в котором приняли уча-
стие 120 тысяч школьников. Ин-
терес школьников к этим проек-

там растет, если они могут их свя-
зать с будущей профессией.

Важно, чтобы этот процесс 
не тормозился – наоборот, нуж-
но дать им импульс. К ним подтя-
нутся и остальные ребята. Здесь 
отставать нельзя. Если чуть-чуть 
отстанем, ученики уже не смо-
гут набрать тот же темп, который 
поддерживается пытливостью, 
желанием школьников познать 
мир таким, какой он есть, сфор-
мировать свое представление о 
будущем и строить свою жизнь. 
Для университета очень важ-
но быть ведущей силой в этом 
процессе. Именно поэтому на-
ши преподаватели работают на 
всех сменах «Золотого сечения». 
Учитель, придя в школу, должен 
быть готов продолжать эту дея-
тельность.

Есть дети с девиантным по-
ведением, но наша задача – 
и их вовлечь в образователь-
ный процесс. От природы каж-
дый ребенок талантлив. Как его 
дальше сопровождать и направ-
лять с учетом его способностей 
– с этой темой мы сталкиваем-
ся каждый день.

Продолжение на стр. IV 

Владимир 
ПУТИН,
Президент России

Очень много талантливых людей в педагогической 

среде, в преподавательской среде. Когда-то вы приняли 

для себя такое решение – стать учителем, педагогом, 

наставником. Это выбор и благородный, и очень важный 

для страны, для общества. Важный, потому что в этот вид 

деятельности приходят неравнодушные люди, которые 

выбор свой делают по призванию, это чрезвычайно 

важная вещь.

на встрече с лауреатами всероссийских 
конкурсов в сфере образования

Евгений 
КУЙВАШЕВ,
губернатор 
Свердловской области

Профессия учителя – самая благородная, самая 

уважаемая и самая нужная. Это начало всех начал. 

Как говорил основоположник отечественной научной 

педагогики Константин Дмитриевич Ушинский: 

«Педагогика – первое и высшее из искусств, потому что 

она стремится к выражению совершенства не на полотне, 

не в мраморе, а в самой природе человека». 

И я уверен, что уральские учителя виртуозно владеют 

этим важнейшим из искусств...

из поздравления с Днем учителя 
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 Å Начало на стр. III

– Преподавателей каких 
предметов не хватает в Сверд-
ловской области?

– Я пришел на эту должность 
как бывший работодатель. Ми-
нистерство образования отвеча-
ет за выполнение федеральных 
законов в части реализации об-
разовательных программ. То 
есть все предметы должны ве-
стись. Какую проблему мы ви-
дим? Перегруз учителей. Пред-
меты ведутся, программа реа-
лизуется, но какими усилиями! 
Работать на полторы-две став-
ки – достаточно тяжелая ноша 
для наших учителей. Не хвата-
ет учителей начальных классов, 
преподавателей физики, мате-
матики, химии, биологии. Наш 
Президент Владимир Владими-
рович Путин говорил, что ак-
цент должен быть на подготовке 
учителей естественно-научно-
го профиля. Только они могут 
сориентировать наших школь-
ников на получение профессии 
в базовых отраслях экономики. 
Над этим мы работаем в первую 
очередь.

В привлечении учителей в 
муниципалитеты важен меха-
низм целевого обучения. При 
поддержке глав сегодня в каждом 
муниципалитете разработана 
программа поддержки педагоги-
ческих кадров. В некоторых тер-
риториях очень серьезная ка-
дровая проблема, и в перспекти-
ве она станет катастрофической. 
Чтобы избежать этого, мы про-
сим глав муниципальных обра-
зований заключать договоры на 
целевое обучение со студента-
ми. Это можно сделать на любом 
курсе. Но при этом нужно преду-
смотреть очень важные вещи: 
стипендию, гарантию зарплаты 
на уровне учителя первой кате-
гории, компенсацию за наём жи-
лья. Это всё возможно. Эти сред-
ства потом вернутся сторицей в 
виде качественной подготовки 
наших школьников.

Вчера к нам приезжали ре-
бята, которые обучаются в пси-
холого-педагогических классах, 
и ребята, которые поступили в 
университет, окончив эти клас-
сы. Я с каждым из них пообщал-
ся. Они из разных городов: Се-
ров, Алапаевск, Красноуфимск, 
Нижний Тагил, Екатеринбург. 
И каждый сказал, что готов вер-
нуться в свою родную школу. Это 
радует. Но чтобы это желание со 
временем не исчезло, мы призы-
ваем директоров школ и глав му-
ниципальных образований уже 
сейчас обсудить заключение до-
говора на целевое обучение. От 
учителя зависит очень многое, 
поэтому подход к его образова-
нию должен быть индивидуаль-
ным.

– Какие цели вы ставите пе-
ред собой на новой должности? 
Что планируете изменить в уни-
верситете?

– Мне бы хотелось, чтобы на-
ши студенты получали через си-
стему дополнительного обра-

зования те компетенции, кото-
рые необходимы в малых шко-
лах, где не хватает учителей. По-
тому что каждая школа, даже са-
мая небольшая, должна жить и 
работать.

Хотелось бы усилить роль ин-
ститутов естественно-научного 
направления. Чтобы поступало 
не 20 человек в год, а 200. Необ-
ходимо перераспределение кон-
трольных цифр приема в поль-
зу тех специальностей, которые 
сегодня важнее для наших школ. 
Количество бюджетных мест 
каждый год увеличивается. Я уве-
рен, что и в этом году наша заяв-
ка на их увеличение будет при-
нята. Наш университет востре-
бован. Абитуриенты видят, что 
поступить сюда не так-то про-
сто, есть конкурс. Мы проводим 
дни открытых дверей, показы-
ваем современные лаборатории, 
условия обучения. Современный 
класс – это не просто доска, мел, 
парта. Это множество интерак-
тивных ресурсов.

– Кто ваш целевой абитури-
ент? Какими качествами дол-
жен обладать школьник, что-
бы в будущем он мог стать хоро-
шим учителем?

– Он может быть любым, бы-
ло бы желание! Университет мо-
жет так заинтересовать студента, 
что он будет ценить то, чему нау-
чился, и работать. Целевая ауди-
тория – это ребята, которые обу-
чаются в психолого-педагоги-
ческих классах. Таких школьни-
ков у нас более 2 500. Кто-то из 
них выберет другую профессию, 
тем не менее мы ориентируем-
ся именно на эту категорию. Еще 
нам интересны ребята, которые 
активно занимаются обществен-
ной деятельностью, волонтеры, 

лидеры. Такие лидеры форми-
руются в организациях «Орля-
та России», «Движение Первых». 
Это и есть будущие учителя. Ес-
ли ребенок обладает серьезны-
ми лидерскими качествами, раз-
ве он по окончании вуза не смо-
жет возглавить школу?

– Так сразу?
– А почему нет? Я в 20 лет был 

директором школы. Активные 
ребята есть, нужно только пра-
вильно их мотивировать, объяс-
нить им их роль в жизни, помочь 
им сориентироваться. Вот вам и 
ресурс активистов. Есть еще по-
бедители Всероссийской олим-
пиады школьников, есть те, кто 
прошел через «Золотое сечение», 
«Сириус», «Артек», «Орленок». 
Это же огромный потенциал, ко-
торый для нас очень важен при 
подготовке учителей.

– У нас есть инструменты фи-
нансового поощрения будущих 
педагогов?

– В Свердловской области по 
инициативе губернатора под-
держивают студентов педагоги-
ческих и медицинских направле-
ний. Лучшие студенты получают 
в рамках проекта «Кампус» сти-
пендии до 10 тысяч рублей. Это 
серьезное подспорье, которое мо-
тивирует лучше учиться. А если 
еще и главы муниципалитетов 
в рамках договоров на целевое 
обу чение будут поддерживать 
студентов стипендиями… Нужно 
прочувствовать этот вопрос че-
рез самого себя. «Что бы было, ес-
ли бы я пришел в школу, а там не 
учителя? Что бы я сделал?» 

– Какие задачи стоят перед 
вузом в сфере международного 
сотрудничества?

– У нас обучаются 192 ино-
странных студента. В основном 
это Китай, Казахстан, Туркмени-
стан, Узбекистан, Таджикистан. 
Есть студенты из Колумбии, Ин-
дии, Сирии, Анголы. С 2023 го-
да мы сотрудничаем с Пакиста-
ном, где наши сотрудники пре-
подают русский язык. Продолжа-
ется работа в Индонезии. В этом 
году в Джакарте прошла выстав-
ка-форум «Открывая мир русско-
го языка в Индонезии». Мы ве-
дем эту работу в рамках поруче-
ния министра просвещения Рос-
сии. Основные задачи – выстраи-
вать международное сотрудниче-
ство и продвигать русский язык и 
культуру за рубежом.

– По вашему опыту, чем рабо-
та в университете отличается от 
работы на должности министра 
образования и молодежной по-
литики?

– Ничем. Работая министром, 
я преподавал здесь в качестве до-
цента. Это мой университет. 
Здесь я учился в аспирантуре, за-
нимался исследовательской дея-
тельностью. Будучи министром, 
я создавал условия для разви-
тия школ, учреждений дополни-
тельного образования, поддерж-
ки одаренных детей. Сейчас я ис-
пользую те же ресурсы для под-
готовки учителей. Я знаю по-
требности системы образова-
ния, и сейчас моя задача – про-
должать эту работу для того, что-
бы качество образования не сни-
жалось.

– Для учителя важно посто-
янно обновлять знания, про-
ходить переподготовку. Какие 
возможности для этого есть в 
 УрГПУ?

– У нас есть более 50 про-
грамм курсовой подготовки и 
17 программ переподготовки. 
Центр непрерывного образова-
ния  УрГПУ работает достаточ-
но давно, каждый год через него 
проходят более 40 тысяч педаго-
гов. Моя задача – выстроить эту 
систему таким образом, чтобы 
мы отталкивались от результа-
тов проверочных мероприятий, 
которые показывают пробелы в 
знаниях наших детей. Эти про-
белы можно выявить с началь-
ной школы, по результатам все-
российских проверочных работ. 
Всё это можно грамотно проана-
лизировать и увидеть дефицит 
предметных знаний учителя.

– То есть будут появляться 
новые программы переподго-
товки?

– Конечно. Заявки приходят 
по итогам анализа провероч-
ных мероприятий, имеющих-
ся  в Региональном центре об-
работки информации. Завучи 
школ анализируют работу каж-
дого учителя и тоже могут по-
дать заявку. Составить програм-
му обучения нам ничего не сто-
ит, потому что наш преподава-
тельский состав обладает всеми 
этими знаниями.

«От учителя зависит 
очень многое»
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ОБРАЗОВАНИЕ  

В ЦИФРАХ

76 тысяч  

человек 
 

работают в системе 
образования Свердловской 
области

 37 тыс. человек –  
в общеобразовательных 
организациях

 25,5 тыс. человек –  
в дошкольных 

 6,5 тыс. человек –  
в профессиональных 

 7 тыс. человек –  
в организациях  
дополнительного  
образования

ежегодно приходят на работу  
в образовательные организации 
Свердловской области

1 200 
молодых 

специалистов

49%

33%

9%

9%
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МЕРЫ ПОДДЕРЖКИ УЧИТЕЛЕЙ  

В СВЕРДЛОВСКОЙ ОБЛАСТИ

ФЕДЕРАЛЬНЫЕ  

МЕРЫ

ЕЖЕМЕСЯЧНОЕ ДЕНЕЖНОЕ 
ВОЗНАГРАЖДЕНИЕ 

5 000 рублей
за классное руководство 
(кураторство)

10 000 рублей
за классное руководство 
(кураторство) в: 

 сельских населенных пунктах,  
 

 городах с населением  
 до 100 тыс. человек

ЕДИНОВРЕМЕННЫЕ  
ВЫПЛАТЫ

«Земский учитель» 
 

1 000 000 рублей
подъёмных могут получить 
педагоги за переезд  
на работу в:

 сельский населенный пункт  

 рабочий поселок  

 поселок городского типа 

 город с населением 
 до 50 тыс. человек. 

В 2023 году выплачено  
34 млн рублей. 

В 2024 году предусмотрено  
74 млн рублей.

Лучший учитель

200 000 рублей

Выплачивается каждому 
победителю конкурса  
ко Дню учителя  
(36 человек – ежегодно)

С новыми идеями  
и свежим взглядом
Студентка УрГПУ Мария Сергеева победила в конкурсе «Флагманы образования»

Студентка Уральского 
государственного 
педагогического 
университета (УрГПУ) 
Мария СЕРГЕЕВА вошла 
в десятку победителей 
профессионального 
конкурса «Флагманы 
образования». Финальный 
этап соревнований среди 
самых талантливых 
и целеустремленных 
студентов педвузов состоялся 
в Волгограде. Свердловскую 
область представляли 11 
учащихся колледжей и вузов.

Конкурс проводится на ба-
зе президентской платфор-
мы «Россия – страна возможно-
стей» в соответствии с целями 
национального проекта «Обра-
зование» при поддержке Мини-
стерства просвещения Россий-
ской Федерации.

– Каждое достижение фина-
листов – это кирпичик в строи-
тельстве крепкого фундамен-
та будущего России. Мы созда-
ем молодую команду, которая 
вдохновляет, развивает креа-
тивные подходы к решению за-
дач и будет вести за собой под-
растающее поколение. Систе-
ма образования нуждается в 
новых идеях и свежем взгляде, 
и именно наши студенты-фи-
налисты способны эти идеи не 
только предложить, но и, что 
немаловажно, реализовать, – 
отметил исполнительный ди-
ректор АНО «Россия – страна 
возможностей» Андрей Бетин.

На протяжении четырех 
дней участники решали кон-
курсные задания. Первое ис-
пытание прошло в индиви-

дуальном формате. Студен-
ты готовили самопрезентацию 
о личном и профессиональ-
ном опыте, а также представ-
ление об образовательной ор-
ганизации, в которой они хо-
тели бы работать. Второе кон-
курсное испытание – иммер-
сивные кейсы. Ребята предла-
гали групповое нестандартное 
решение проблемной ситуа-
ции. Решение представлялось 
в формате небольшой поста-
новки. Все десять человек пре-
зентовали решение по ролям, 
которые распределялись само-
стоятельно участниками груп-

пы – кто-то был учителем, кто-
то представлял администра-
цию образовательной органи-
зации, другие выступали от ли-
ца родительского сообщества. 
Заключительным конкурсным 
испытанием стала «Лаборато-
рия инноваций», где студенты 
разработали проекты, в кото-
рые включали идеи о профес-
сии будущего.

Напомним, конкурс «Флаг-
маны образования» нацелен на 
профессиональное и карьер-
ное развитие управленцев, 
педагогов и студентов. Про-
ект включает линейку инстру-

ментов и сервисов для участ-
ников сообщества. Среди них 
«Флагманские школы» – про-
ектно-образовательные сес-
сии, интенсивы по актуальным 
профессиональным вопросам, 
«Созвездие флагманов» – фе-
деральная экспертная сеть для 
профессиональной реализа-
ции и продвижения своего экс-
пертного потенциала в реги-
онах страны. Таким образом 
управленцы, учителя и студен-
ты могут получать поддержку 
своих проектов.

Заключительный этап конкурса прошел в Волгограде, где Мария Сергеева показала один из лучших результатов
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Современный облик и высокое качество
К концу года в поселке Пышма появится новая школа на 400 мест

Строительство начальной 
школы на 400 мест в поселке 
Пышма завершится до конца 
года. Министр строительства 
и развития инфраструктуры 
Свердловской области 
Григорий СУРГАНОВ 
проверил степень готовности 
объекта, который возводится 
в рамках целевой программы 
«Современный облик 
сельских территорий».

– Губернатор Евгений Куйва
шев поставил перед нами зада-
чу ввести школу в эксплуата-
цию в этом году, поскольку до-
ступность образования являет-
ся одним из приоритетов госу-
дарственной политики. Мест-
ные жители очень ждут откры-
тия школы, и было много об-
ращений по этому поводу. Мы 

уделяем проекту большое вни-
мание, а подрядчик нас не под-
водит: работы выполняются в 
соответствии с графиком и с 
высоким качеством. Объект бу-
дет сдан в срок, и уже в следую-
щем году школа откроет двери 
для учеников, – отметил Григо-
рий Сурганов.

В новом здании площа-
дью свыше 10 тысяч квадрат-
ных метров, помимо учебных 
кабинетов, предусмотрены 
столовая, медицинский блок, 
зрительный зал с двусветным 
пространством, библиотека и 
спортивные площадки. На объ-
екте завершены кровельные и 
фасадные работы, установлено 
витражное остекление в рекре-
ациях, подключено отопление. 
Строители проводят внутрен-
нюю чистовую отделку: мон-

таж напольных покрытий, по-
краску стен, тестирование вну-
тренних инженерных систем.

– Процесс строительства 
школы близок к завершению. 
Благоустройство территории 
почти закончено: завершено 
асфальтирование внутренне-
го двора и укладка резиново-
го покрытия на беговые дорож-
ки, спортивные и игровые пло-
щадки, а также разбивка газо-
нов. Активно ведутся отделоч-
ные работы, покраска стен и 
установка подвесных потол-
ков. Создаются необходимые 
условия для маломобильных 
граждан, включая установку 
пассажирского лифта. В неко-
торых классах уже установле-
ны интерактивные доски, – со-
общил исполняющий обязан-
ности главы Пышминского го-

родского округа Алексей Обо
скалов.

Открытие новой школы в 
Пышме позволит учащимся 
заниматься в одну смену. В ад-
министрации уверены, что это 
повысит качество образова-
ния. При строительстве шко-
лы применяются материалы, 
произведенные в Свердлов-
ской области на предприятиях, 
включенных в Национальный 
реестр добросовестных постав-
щиков и производителей, их 
продукция отмечена знаком 
качества.

Напомним, что в 2024 году 
в Свердловской области в рам-
ках госпрограммы, утвержден-
ной губернатором Евгением 
Куйвашевым, строится рекорд-
ное количество школ – 16.
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Профессор УГМУ вошел  
в шорт-лист Знание.Премия
На участие в проекте поступило более 19 тысяч заявок

В шорт-лист главной 
просветительской 
награды страны Знание.
Премия вошел профессор 
Уральского государственного 
медицинского университета 
Юрий ЧУГАЕВ в номинации 
«За просветительскую 
деятельность в университете». 
Шорт-лист включает 
107 заявок в 18 номинациях 
со всей России.

«Рад объявить, что мы уста-
новили новый рекорд: на уча-
стие в этом сезоне проекта бы-
ли отправлены 19 523 заявки. 
На одно место в шорт-листе пре-
тендовали 180 соискателей – 
это колоссальная конкуренция. 
Каждый номинант заслуживает 
внимания широкой аудитории, 
и наша задача – помочь им по-
лучить это признание», – сказал 
генеральный директор Россий-
ского общества «Знание» Мак-
сим Древаль. 

Юрий Чугаев – профессор 
кафедры инфекционных бо-
лезней, фтизиатрии и пуль-
монологии УГМУ. Он уже более 
50 лет делится знаниями о ме-
дицине. В 2023-2024 годах про-
вел более ста выездных обу-
чающих циклов на террито-
рии Уральского федерального 
округа, участниками которых 
стали порядка трех тысяч вра-
чей, а также организовал деся-
ток конференций для тысячи 
студентов.

Юрий Чугаев основал на-
учную школу детской фтизиа-
трии Урала, на базе которой под 
его руководством разработаны 
и внедрены новые технологии 
диагностики и лечения туберку-
леза у детей. Профессор награж-

ден медалью IV степени «За за-
слуги перед Отечеством» и орде-
ном «За служение науке и про-
свещению», имеет почетное зва-
ние «Заслуженный работник 
высшей школы».

 В ноябре опубликуют спи-
сок финалистов в категории 
«Советник-просветитель». Все 
номинанты пройдут подготов-
ку к личной защите перед по-
четным жюри. Мастер-классы 
от бизнес-тренера Нины Зве-
ревой, режиссера и продюсера 
Лины Арифулиной, а также он-
лайн-курсы на платформе Зна-
ние.Академия помогут им усо-
вершенствовать навыки само-
презентации.

Шорт-лист сформировал 
экспертный совет, куда вошли  

известные управленцы раз-
ных сфер. Среди них первый 
заместитель председателя ко-
митета Государственной ду-
мы по промышленности и тор-
говле Александр Козловский, 
директор департамента госу-
дарственной политики в сфе-
ре среднего профессиональ-
ного образования и профес-
сионального обучения Мини-
стерства просвещения Россий-
ской Федерации Виктор Не-
умывакин, директор Россий-
ского детско-юношеского цен-
тра Александр Кудряшов, рек-
тор Московского государствен-
ного лингвистического универ-
ситета Ирина Краева, исполни-
тельный директор Российского 
союза боевых искусств Рамиль 

Габбасов, генеральный дирек-
тор «Москонцерта» Илья Бачу-
рин, генеральный директор Ас-
социации развития финансо-
вой грамотности Вениамин Ка-
ганов, сообщили в пресс-служ-
бе Российского общества «Зна-
ние».

Напомним, главная просве-
тительская награда страны бы-
ла учреждена Российским об-
ществом «Знание» в 2021 году 
для признания достижений пе-
дагогов, лекторов, авторов, бло-
геров, популяризаторов нау-
ки и других деятелей просве-
щения, а также чтобы отметить 
просветительские проекты и 
компании из разных сфер.

В 2024 году конкурс на соискание просветительской награды Знание.Премия проходит в четвертый раз
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НАД ТЕМАТИЧЕСКИМИ СТРАНИЦАМИ РАБОТАЛИ МАКСИМ НАЧИНОВ, АЛЕКСАНДР СЕМКОВ

МЕРЫ ПОДДЕРЖКИ УЧИТЕЛЕЙ  

В СВЕРДЛОВСКОЙ ОБЛАСТИ

ЕДИНОВРЕМЕННЫЕ  
ВЫПЛАТЫ

150 000 рублей
молодым педагогам,  
работающим на селе 

100 000 рублей
молодым педагогам,  
работающим в городских 
учреждениях образования 

СТАВКА  
ЗАРАБОТНОЙ ПЛАТЫ

На 20% повышается оклад  
выпускников, трудоустроившихся  
по специальности в год окончания 
вуза или колледжа (до установления 
им квалификационной категории).  

ПРОГРАММА  
ОЗДОРОВЛЕНИЯ

На создание условий  
для оздоровления педагогических 
работников в санатории-
профилактории «Юбилейный» 
в областном бюджете 
предусматривается до 35 млн 
рублей. Оздоравливаются порядка 
1 500 работников системы 
образования ежегодно.

КОМПЕНСИРУЮТСЯ  
РАСХОДЫ НА ЖКХ

Педагогическим работникам  
в сельских населенных пунктах 
компенсируются расходы на оплату 
жилых помещений и коммунальных 
услуг в размере 100 процентов:

 за содержание жилого помещения
 взноса на капитальный ремонт
 платы за коммунальные услуги.

ОБЕСПЕЧЕНИЕ  
ЖИЛЬЕМ

педагогических и руководящих 
работников, осуществляющих 
трудовую деятельность  
и проживающих в сельских 
населенных пунктах и малых 
городах. В областном бюджете  
в 2024 году на это предусмотрено  
73 млн рублей (26 педагогов 
получили социальную выплату  
на улучшение жилищных условий). 

ПРОГРАММА  
ГАЗИФИКАЦИИ

от 100 до 250 тыс. рублей
Педагогические работники  
на селе получают компенсацию  
на подключение к газу.

РЕГИОНАЛЬНЫЕ  

МЕРЫ

О всех мерах поддержки 
преподавателей – в комплексной 
программе «Кадровое обеспечение 
системы образования Свердловской 
области на 2023-2025 годы»

Мотивация от чемпиона
Автогонщик Сергей Карякин вручил юным свердловчанам знаки ГТО

В рамках проекта Знание.
Спорт автогонщик и депутат 
Законодательного Собрания 
Свердловской области 
Сергей КАРЯКИН вручил 
знаки ГТО школьникам, 
студентам и представителям 
работающей молодежи. 
Мероприятие прошло в студии 
Российского общества «Знание» 
в Екатеринбурге.

– Это мотивация для моло-
дежи заниматься спортом. Ког-
да они видят торжественные ме-
роприятия, где ребята получа-
ют знаки и награды из рук лиде-
ров мнений, это вдохновляет их 
стремиться к таким же достиже-
ниям, – отметил Сергей Карякин.

После вручения знаков ГТО 
спортсмен провел встречу с мо-

лодежью, во время которой рас-
сказал о своем спортивном пути 
и поделился эмоциями от побе-
ды в ежегодном ралли-марафо-
не «Дакар». Лектор рассказал и о 
своем участии в ралли «Шелко-
вый путь», который проходит по 
территориям России, Монголии 
и Китая. В этом году его коман-
да пришла к финишу четвертой, 
несмотря на то что их багги на 
разных участках трассы тонул в 
реке и загорался.

– «Шелковый путь» наша ко-
манда выигрывала пять лет под-
ряд, в этом году выиграть не по-
лучилось, хоть мы ехали на но-
вой быстрой машине. Но мы не 
сдаемся и хотим наверстать это 
в следующем году, – поделился 
спортсмен. 

Перед ребятами также высту-

пил заслуженный мастер спорта 
по тхэквондо ИТФ, пятикратный 
чемпион мира Андрей Кресс. Лек-
тор объяснил свою спортивную 
мотивацию и поделился, какие 
чувства испытал, когда впервые 
завоевал золотую медаль на меж-
дународных соревнованиях.

– Это был большой спектр 
эмоций. Я приехал домой, делил-
ся со всеми, наверное, в течение 
нескольких месяцев – и с родите-
лями, и с друзьями, и с товарища-
ми по команде. Это незабываемо. 
Первая медаль – она всегда в па-
мяти, – отметил он. 

Напомним, с 25 сентября в 
рамках проекта Знание.Спорт в 
регионах России проходят лек-
ции и тематические встречи с 
чемпионами и экспертами в сфе-
ре спорта. За это время с молоде-

жью уже встретились олимпий-
ский чемпион, сенатор РФ Тарас 
Хтей, 5-кратная олимпийская 
чемпионка Наталья Ищенко, дву-
кратный призер Олимпийских 
игр, биатлонист Иван Черезов и 
другие выдающиеся спорт смены.

Проект Знание.Спорт – не 
первый пример продуктивно-
го сотрудничества просветитель-
ской организации и Министер-
ства спорта РФ. В прошлом го-
ду «Знание» и ведомство откры-
ли на выставке «Россия» на  ВДНХ 
Аллею славы российских спорт-
сменов. На экспозиции были 
представлены почти 600 подлин-
ных медалей. За время работы 
Аллею славы посетили свыше че-
тырех миллионов человек.
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Открытое акционерное общество «Российские железные 
дороги» в лице Свердловской железной дороги – филиала 
ОАО «РЖД», проводит  аукцион № 24/5786/ АP/ А/Э/ СВЕРД 
на право заключения договора аренды:  помещение, 
площадью 23,0 кв. м, на втором этаже административного 
здания, с кадастровым номером 66:41:0204038:63, 
по адресу: Свердловская область, г. Екатеринбург, 
ул. Автомагистральная, д. 44.

Торговая процедура является открытой по составу участников, 
электронной, открытой по форме подачи предложения о цене, 
проводится методом пошагового повышения начальной цены.                                                                                                                     
Сроки проведения процедур (по московскому времени):

 Дата и время окончания подачи заявок  «02» декабря 2024 г. 
 07:00.

 Дата и время начала проведения торгов «12» декабря 2024 г. 
 08:00.

Заявки на участие в торгах подаются посредством электронной 
торговой площадки «РТС-тендер», расположенной по адресу 
rts-tender.ru в сети Интернет.

Место проведения торгов: электронная торговая площадка 
«РТС-тендер», расположенная по адресу rts-tender.ru в сети 
Интернет.

Получить подробную информацию о порядке заключения 
Договора можно, позвонив Заказчику по телефону: 
8 (343) 380 12 98 либо направив запрос в электронной форме 
через сайт ЭТП.

По следам 

героев
В Свердловской области в преддверии празднования 80-летия 
Великой Победы продолжается прием заявок на открытый 
конкурс «На лучший авторский туристский маршрут, 
посвященный героям-уральцам Великой Отечественной 
войны» среди молодежи. Принять в нем участие могут студенты 
и школьники старших классов до 25 ноября.

Задача – разработать маршрут по достопримечательностям, 
связанным с героями Великой Отечественной войны. 
В заявку нужно включить краткое описание маршрута и его 
достопримечательностей, фотографии объектов, карту-схему 
и полный текст экскурсии.

Миссией конкурса является сохранение исторической памяти 
о роли России в войне, памяти об уральцах, защищавших Родину 
в годы Великой Отечественной войны, воспитание гордости 
за Отечество и уверенность в нашем героическом настоящем 
и будущем, формирование имиджа Свердловской области как 
региона, привлекательного для развития туризма, стимулирование 
деятельности, направленной на углубление и популяризацию 
туристских предложений, развитие внутреннего и въездного 
туризма.

Организатор конкурса – Центр развития туризма Свердловской 
области. Информационным партнером выступает «Областная 
газета». Конкурс проводится в период с 25 октября по 25 декабря 
2024 года. Награждение победителя состоится 22 января 2025 года.

Для участия в конкурсе участникам необходимо подать заявку 
по установленной форме на электронную почту Центра развития 
туризма Свердловской области. 

Максим НАЧИНОВ

Люди с биографией
«Книги жизни» как жанр – на Региональном форуме 

«Библионнале на Урале»

Ирина КЛЕПИКОВА

Главная библиотека региона – 
Белинка – завершила 
свой масштабный проект 
«Библионнале на Урале». 
За три дня Регионального 
книжного форума прошло 
35 мероприятий, участниками 
которых стали около двух 
тысяч уральцев. Но поскольку 
Белинка вела прямые 
трансляции и предоставила 
видеозапись встреч, можно 
считать: в разы больше 
было реальных участников, 
заинтересовавшихся 
главной темой книжного 
форума – «литературные 
жизнеописания». 

Феномену необыкновенной 
популярности книжных биогра-
фий у современных читателей и 
жюри престижных премий бы-
ли посвящены лекции, круглые 
столы, дискуссии. В  главном 
фойе Белинки все дни работала 
выставка книг серии «ЖЗЛ» раз-
ных лет, которая уже сама по се-
бе обозначила некоторые акцен-
ты темы и… вопросы. Например, 
в серии выходили жизнеописа-
ния нигилис та и террориста Не-
чаева, «царского друга» Распути-
на – можно ли их называть «за-
мечательными людьми» и надо 
ли издавать о них книги? А жиз-
неописания Иисуса Христа, апо-
стола Павла, Будды, при всем 
общечеловеческом уважении 
к персоналиям, корректно ли 
включать в общий ряд с реаль-
ными историческими личностя-
ми? А книги-биографии Робина 
Гуда и короля Артура – не профа-
нация ли жанра?

Встреча «Книги жизни» с уча-
стием профессиональных писа-
телей-биографов стала ключе-
вым событием «Библи оннале 
на Уралe». Известные писатели 
и критики Алексей Варламов, 
Елена Погорелая, Михаил Гун-
дарин, а также художник-иллю-
стратор Аскольд Акишин отве-

чали на острые вопросы темы 
«Люди с биографией», а в каче-
стве аргументов делились соб-
ственным опытом.

– Для меня в этом жанре важ-
на «режиссерская работа», – гово-
рит Алексей Варламов, автор из-
вестных биографий Грина, Шук-
шина, Розанова, Алексея Толсто-
го, Пришвина. – Надо правильно 
сделать акценты в драматургии 
судьбы человека, точно «выста-
вить свет» и – тем самым высве-
тить личность. И все же призна-
юсь: каждый раз в этом жанре ты 
как Колумб – плывешь в Индию, 
но можешь оказаться в Америке. 
Так было у меня с Александром 
Грином: как и все, я знал его пре-
жде всего как автора «Алых пару-
сов». Но оказалось: эта повесть – 
далеко не самое важное и луч-
шее в его творчестве. А сколь не-
ожиданна его судьба! Он не стал 
моряком, но стал эсером. Жил не 
просто в бедности – в нищете, но 
умел довольствоваться малым…

Книги-биографии рожда-
ются по-разному: иногда героя 
предлагает издательству автор, 
увлеченный чьей-то судьбой, но 
чаще навигацию выстраивают 
сами издательства, ориентиру-
ясь на читательский спрос. В лю-
бом случае, звучало лейтмоти-
вом на Библионнале, в послед-
ние годы очевиден бум биогра-
фий. Маститые российские про-
заики и критики переключают-
ся на литературные жизнеопи-
сания. Читатели – тоже. Почему?

– В 1990-е в России произо-
шел взрыв возвращенной лите-
ратуры, – предложила свою вер-
сию-объяснение Елена Погоре-
лая, автор книги о Черубине де 
Габриак, самой известной ми-
стификации Серебряного ве-
ка. – Появилось много мемуаров, 
воспоминаний эмигрантов. Это 
были романные судьбы. И рос-
сияне захотели узнать, что же 
было с нашими соотечественни-
ками на самом деле. Можно ли 
восстановить не легенду, а судь-
бу реального человека в реаль-

ном времени? Та же Черубина 
де Габриак. Из-за этой «плебей-
ки хромуши» чуть не убили друг 
друга Волошин и Гумилёв. Но 
кто знает, что за именем-химе-
рой – жизнь Елены Дмитриевой, 
поэта, переводчицы, драматур-
га, тайновидицы, и она куда ин-
тереснее, насыщеннее, чем судь-
ба вымышленной «поэтической 
однодневки»…

Свой взгляд на жанр книж-
ных биографий у Аскольда Аки-
шина, автора популярных био-
графий-комиксов. Кто пока не 
знает этой оригинальной «мо-
дификации» жанра, мог позна-
комиться с книгами Акишина 
на выставке (одной из многих, 
что работали во время форума). 
Строго говоря, порой судьба ге-
роя умещается здесь на одном 
листе, в восьми квадратиках. Так 
были созданы комиксы-биогра-
фии Маяковского, Ахматовой, 
Есенина, Цветаевой, даже – мар-
шала Георгия Жукова. Впрочем, 
как признался сам автор, дочь Ге-
оргия Константиновича к тако-
му жизнеописанию отнеслась 
осторожно. Некоторые читате-
ли – тоже, в том числе и на самой 
встрече в Белинке. Главный во-
прос и сомнение: много ли мож-
но сказать о большой, достойной 
судьбе в «открыточном жанре»?

Встречи, диалоги, дискуссии 
«Библионнале на Урале» позво-
ляли спорить. Никто и не гово-
рил, что на форуме будет парад-
ная презентация жанра и книж-
ных новинок в нем. Напротив, 
Белинка как главный органи-
затор форума, а также участни-
ки-спикеры были заинтересова-
ны в многогранном разговоре 
о популярном ныне жанре био-
графий. 

Он и состоялся. В меропри-
ятиях Регионального книжно-
го форума приняли участие 
и уральские писатели – авто-
ры книг-биографий в сериях 
«ЖЗЛ» и «Жизнь замечатель-
ных уральцев».

С положением 
можно ознакомиться 
на сайте 
crt.gotoural.com.
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Золото Кубка мира и рекорд иеромонаха
Свердловские гиревики блеснули на помосте

Данил ПАЛИВОДА 

Минувшие дни стали знаковыми для 
свердловских гиревиков. На Кубке мира 
в Китае 17-летний Владислав ХВОСТОВ, 
уроженец села Черемыш Пышминского 
района, завоевал золотую медаль 
в двоеборье. В это же время другой 
наш земляк – чемпион мира среди 
любителей, священнослужитель 
Алапаевской епархии иеромонах 
Серафим (Александр ШАНИН) – 
в попытке побить мировой рекорд 
в рывке установил впечатляющее 
личное достижение, рванув 7 000 раз 
12-килограммовую гирю.

На Кубок мира по гиревому спорту 
среди мужчин и женщин в китайский 

Хайнин приехали более 150 спортсме-
нов из 16 стран. Всего было разыгра-
но 26 комплектов наград в четырех ви-
дах спортивной программы. Владислав 
соревновался в двоеборье в  категории 
до 63 кг. Эта дисциплина предполагает 
толчок двух гирь по 32 кг одновременно 
и толчок одной гири. Результаты сум-
мировались, побеждал спортсмен, кото-
рый набрал большее количество очков. 
Владислав толкнул две гири 102 раза и 
одну – 135 раз. Это позволило ему на-
брать 170 очков и завоевать золото.

Параллельно с выступлением Вла-
дислава на Кубке мира внимание люби-
телей гиревого спорта в Свердловской 
области было приковано к другому со-
бытию. Чемпион мира среди любите-
лей – священнослужитель Алапаевской 

епархии иеромонах Серафим (Алек-
сандр Шанин) – пытался установить 
очередной мировой рекорд. В поддерж-
ку уральского бойца Петра Яна, которо-
му в выходные предстоит очередной по-
единок в UFC, иеромонах Серафим со-
бирался 7 777 раз рвануть 12-килограм-
мовую гирю!

Священник выполнял норматив 
в  Академии единоборств РМК на про-
тяжении 16 часов, за его выступлени-
ем следили судьи, а прямая трансляция 
велась в социальных сетях. Воплотить 
задумку в жизнь иеромонах Серафим 
не сумел. И не хватило ему не так мно-
го. Он остановился на красивой цифре 
7 000. Формально священник побил при 
этом свое прошлогоднее достижение – 
тогда рванул 12-килограммовую гирю 

6  777 раз. Но тогда ему потребовалось 
для этого всего 12 часов. И этот показа-
тель остался мировым рекордом. 

– Силы были на пределе, и все долж-
но быть разумно. Даже когда ты ста-
вишь какую-то цель, она должна быть 
достигаемой, и остановиться на 7  000  – 
это единственное разумное и правиль-
ное решение. Хочу поблагодарить свою 
команду, тех, кто поддерживает меня. 
Благодарю Бога, что жив, что почти здо-
ров, – отметил священник.

За спиной иеромонаха уже есть не-
сколько рекордов России и мира. В 2022 
году он выполнил рывок 10-килограм-
мовой гири 5 555 раз. 


